Judíos y cristianos unidos en un grupo ecuménico que testimonia la posibilidad de entendimiento entre las dos comunidades

## **CUANDO LA FE UNE A LOS** HOMBRES YA LAS RELIGIONES



Encuentro Judeo-Cristiano para continuar sus vigorosos esfuerzos para superar las dificulbuscar las coincidencias entre ambos tades del pasado con el fin de llevar a la práctica el mandamiento divino del amor" y, también, que

credos, borrar prejuicios seculares y combatir cualquier actitud discriminatoria. Hoy es una prueba más de la posibilidad de lograr la unión pedida en el Concilio Vaticano II, tendiente a concretar un diálogo para buscar un mejor conocimiento reciproco ciproco recordando los vinculos La declaración Nostra Aetate, espirituales e históricos que unen de octubre de 1965, sobre las reambos credos y condenando como contrarias al cristianismo laciones de la Iglesia Católica con las religiones no cristianas ha marcado un auténtico hito en la todas las formas de antisemitismo y discriminación. Un grupo mixto de trabajo en-

historia de judios y católicos. Al cabo de dos mil años, caracterizados demasiado a menudo por la ignorancia mutua y frecuentes enfrentamientos, brindó la ocasión de entablar un diálogo para lograr un mejor conocimiento re-

mismos frutos. Cada uno ha sa-

lido fortalecido en su propia fe y

con el deseo de atraer a otros a

esa participación, no para buscar

una integración que implicaria

asimilación o absorción sino un

mayor conocimiento mutuo ba-

tre el Consejo Ecuménico de las iglesias y la Iglesia Católica se ha reunido anualmente a partir del 65 y Juan Pablo II ha recibido a representantes de las Organiza-

tiene que se debe mantener la esencia de la fe, pero no necesariamente las antiguas formas rituales, y modifica los arcaicos

conceptos de la ortodoxia sobre

el papel de la mujer en la que se

hallaba muy relegada. Hoy, en

cambio, ya hay rabinas en los Es-

los católicos "procurarán vivir y proclamar su fe respetando escrupulosamente la libertad religiosa tal como la ha enseñado el Concilio Vaticano II (Dignitatis "Aunque las autoridades de s iudios con sus seguidores clamaron la muerte de Cristo, lo que en su Pasión se hizo no puede ser imputado ni indistintamente a todos los judios que entonces vivian ni a los judios de

doles que "ambas partes deben

hoy", puntualiza Nostra Aetate; mientras que el rabino Leon Klenicki, codirector del departamento de relaciones interreligiosas Anti-Defamation League of B'nai B'rith, de Nueva York, señala que nuestro tiempo es tes-tigo de un cambio especial: "Por centurias, dos comunidades espirituales, con vocaciones de fe, han vivido bajo el mismo cielo comprometidas en sus respecellos, a pesar de toda la carga de

Alemania. Pero a todos no les

pasa lo mismo. Un judio en las

primeras reuniones del Encuentro

a las que fue hizo una serie de

acusaciones sobre las discrimina-

ciones de que había sido objeto,

empezando por el colegio. Final-

mente se incorporó al grupo. Yo

llegué a la Argentina con la idea

en la percepción de unos y otros. de judíos y cristianos. ra!, aun cuando todavia hay muchas excepciones, ya no nos vemos como el otro, como objetos, por momentos objetos de menosprecio, sino como entidades humanas, como sujetos seres de fe, seres de Dios, comprometidos en tradición y vocación de servicio divino y humano". A la luz de ese nuevo enfo que surge en 1982, en la Argentina, el Encuentro Judeo-Cristiano por iniciativa de la hermana Alda, de las Hermanas de Sión, apoyada por el padre Andrés, de la parroquia del Santsimo Redentor, del padre Pedro de la Parroquia de San Patricio, y del rabino Ruben Nisembol, de la Congregación Emanu-El. Un grupo de ambos credos, que se juntó para buscar no ya los motivos de separación, sino de coincidencia, y concluir que son como ramas de un mismo tronco, que si bien han crecido en distintas direcciones, siguen buscando los LA NACION, 17 de noviembre de 1985

relacionarse mutuamente.

siglo XX asiste a un nuevo signo

Jorge Pesciallo: Yo me acer odio que recibi desde chico en

rroco, el padre Baqué.

amigos judíos?

qué al Encuentro porque me es

candalizaban los dos mil años de

separación entre judios y cris-

tianos. Me considero un católico

muy activo y siempre tengo pre-

sente la frase de Juan XXIII

acerca de que católicos y cris

tianos somos dos lados de una

misma montaña. Me conecté con

el grupo por intermedio de mi pa-

-¿Antes de eso tenía ya

-Si y uno fue testigo de mi ca-

samiento. Yo creo que los cató-

licos somos muy responsables

sado en la unidad de la creencia en Dios, borrar prejuicios y empezar a hacer cosas juntos, respe-tando la posibilidad de tener todos razón en lugar de sentirse cada uno dueño de la verdad. La finalidad del Encuentro es, al decir de sus miembros, actuar en el marco de la realidad social y cultural de nuestro país, manteniéndose fieles a la tradición religiosa de sus respectivos credos, sin finalidad política partidista, y promover a través de la educación el respeto por las diferencias entre los hombres, previniendo y combatiendo actitudes prejuiciosas y discriminatorias. Para hacer un balance de los

tres años de ese Encuentro Judeo-Cristiano, reunimos a seis de sus integrantes, Utilas Schmoller. Jorge Pesciallo, Julio Avruj, Ana Inés de Avruj, Virginia Ortiz de Guinea y Arnaldo Valazza, miembros de las subcomisiones de Acción Social y Prensa y Difusión. Ufilas Schmoller: Yo pertenezco a la congregación Emanu-El (Dios está con nosotros) de Buenos Aires, una congregación atípica dentro del judaísmo y la única reformista en el país. Sos-

tados Unidos, por ejemplo. Mi conexión con el Encuentro Judeo-Cristiano se produce a través de la hermana Alda. Mi contacto con el cristianismo se relaciona con tres momentos claves de mi vida. Mi gobernanta era cristiana; logramos escapar de la redada de la Gestapo y emigrar gracias a la secretaria cristiana de mi padre; y mi primer trabajo en Buenos Aires fue con un alemán cristiano que sólo empleaba judíos. De modo que esos son mis motivos personales para acercarme al Encuentro: demostrar que cristianos y judíos podemos trabajar juntos por los más necesitados. El primer paso fue conocernos para vencer el hielo que nos separaba a través de dos mil años de discrepancias. Para lograrlo nos reunimos mensualmente. Al principio resultó trabajoso y no lo hubiéramos conseguido de no haber sido por nuestros guías espirituales. Los judios no sabiamos qué pasaba desde el otro punto de vista, sólo conocíamos las objeciones que nos hacían los católicos. Personalmente nunca me encontré muy distanciado de "SOMOS TESTIMONIOS DEL AMOR DE DIOS" nismo y diálogo y es una de las líderes del Encuentro Judeo-Cristiano junto con el padre Andrés Baqué y el rabino Reuben Nisen-

de que el papa Pío XII no había hecho lo suficiente para frenar las persecuciones a los judíos en Europa y lo hablamos en las reuniones. Llevamos tres años y medio de charlar con confianza y en algunos casos de dar y recibir ex-¿Cuál es la actitud de su familia en relación con su participación en los encuentros? -Mi mujer y mi hermano se han incorporado al grupo. Mis hijos, de entre 18 y 35, años se mues-tran indiferentes. Quizás se deba a que estamos tratando temas teóricos de religión que realmente no les interesan. ¿Sus hijos son judíos practicantes?

¿Cuál era su actitud cuando tenía la edad de sus hijos? -Conocía los temas de fe y practicaba el culto.

culto, pero no lo practican.

-Los dos menores conocen el

pletados con un análisis de la Biblia en sus dos Testamentos

como lenguaje común. Se esclareció la muerte de Jesús como proceso histórico con sus implicaciones teológicas a fin de terminar con los prejuicios que imputan a todos los judios la cul-

pabilidad sobre aquélla. También

se profundizó el conocimiento so-

cuando yo daba clases a un

grupo católico sobre interpreta-

del enfrentamiento: cuando ocurrió la guerra, tuvo lugar el genocidio judio, no tomamos una posción demasiado firme. Yo tenia unos 15 años y poca conciencia de lo que pasaba. Tuvieron que pasar muchos años para que entendiera que si Dios crea al hom-

bre responsable, lo crea también libre y que la primera libertad es la del diálogo religioso que quiera establecer con El. Yo como católico creo que estoy en la verdad, pero debo admitir que los demás

crean lo mismo con respecto a sus propias verdades porque son mis iguales como hijos de Dios. A partir de ahí puede nacer el dialogo. El que está frente a mi es una integridad con la que quiero comunicarme para buscar la unisión de Relaciones Religiosas con el Judaísmo y del padre Luis Rivas, profesor de Biblia en Seminarios Católicos. El Encuentro empezó en la snagoga Emanu-El; se inscribieron

## bre profetas, apóstoles y pa-triarcas y el judaísmo bíblico y en el acercamiento judeocristividades, tradiciones y hoy co-mentamos juntos el Evangello tiano, están difundidos internaposbíblico para demostrar que cionalmente. podemos trabajar en común. En 1971 vinimos aqui para po-La idea del Encuentro surgió



LA NACION, 17 de noviembre de 1985

oficiales primero a través del Encuentro cumbre latinoamericano y luego por estudios hechos alrededor de aquel documento. La etapa inicial fue de conocimiento reciproco interpersonal. Desde el punto de vista católico, para es-

La Congregación Nuestra

Señora de Sión fue fundada en

Francia por dos judios conversos

en 1853 y actualmente sus princi-

pios basados fundamentalmente

ner en práctica lo que pide Vati-

cano Il sobre el Encuentro Judeo-

Cristiano. A partir de allí empeza-

ron a intensificarse los contactos

tudiar y practicar lo que se pide a

los educadores a fin de lograr en

catequesis, colegios y conferencias una mayor apertura para el diálogo. En seminarios se dieron charlas y cursos sobre el respeto a la libertad religiosa a partir del conocimiento de las tradiciones, fiestas y conceptos Judios, com-

ción de la Biblia y los partici-pantes pensaron en verse directamente con judios para lograr un conocimiento reciproco. Yo ya me había conectado al llegar a Buenos Aires con sinagogas y seminarios rabinicos para aprender que es el nos mandó un telegrama de bienvenida y se nos abrieron muchas puertas especialmente por el prestigio de monseñor Quarra-cino que presidió el Encuentro Ecuménico del Celam, Conferen-cia Episcopal Latinoamericana,

que tuvo su sede en Bogotá; del padre Jorge Mejía, quien está ahora en el Vaticano en la Comi-**CUANDO LA FE UNE A LOS HOMBRES Y A LAS RELIGIONES** dota muy ilustrativa. Mi padre murió cuando mi hermano estaba en los Estados Unidos y tuve que comunicárselo por teléfono. Al

día siguiente me llamó para decirme que al enterarse había bus-

cado una sinagoga para orar y al no encontrarla entró en una igle-sia católica. "Si no hubiera fre-

cuentado el Encuentro Judeo-Cristiano, ni siquiera se me hu-

biera pasado la idea por la ca-

beza. Gracias al Encuentro comprendi que, esté afuera una cruz

o no esté, un templo es un lugar

donde la gente va a rezar", me

Pesciallo: Después del Concilio

rastreando sus raíces judias. Una psicóloga nos ilustró sobre lo profundo del prejuicio, sus raices históricas, su falta de fundamento. Nosotros tenemos más

diez parejas judias y veinte cató-

licas y ellos hicieron luego una

promoción de boca en boca. Pe-

dimos explicaciones al rabino so-

bre conceptos como pueblo, fes-

prejuicios que los judios; son de orden social, económico y resgioso. Ahora aspiramos a formar otros núcleos de encuentro, pero siempre con poca gente. Hacemos una Cena Pascual Judia en común en Navidad festelamos juntos Hanukai, la fiesta de purificación del templo o fiesta de las luces, y esos grupos son como signos de lo que puede llegar a pasar en toda la Iglesia. En defin tiva somos testimonios del amor de Dios por su pueblo. El Encuentro fue espontáneo y providencial, aunque deseado por ambos

"El primer paso

fue vencer el

hielo que

nos separaba a traves de dos

mil años de

discrepancias.

Al principio

resultó

trabajoso y no

lo hubiéramos

conseguido

por nuestros guías espirituales.

Los judios no sabíamos qué pasaba desde el otro punto

de vista, sólo conociamos las objeciones

dad en Dios a través de caminos

diversos. Eso es nuestro encuen-

tro, donde hay un acercamiento

## íntimo. Los católicos vamos a las Vaticano II quedó establecido y pero la experiencia de cantarlos celebraciones judias y ellos vieal lado de un judío es algo muy dicomprendido que el hombre no nen a las nuestras. es un objeto religioso sino un sujeto, religioso o no. De modo de no haber sido Schmoller: Yo tengo una anéc--Pero ¿eso tiene un valor más

allá de lo afectivo, de la buena

-Los Salmos son comunes,

voluntad coyuntural?



verifique su marca registrada en el orillo

PRODUCIDA POR TEXTILES TALA S. A. - AV. BELGRANO - 1580 CAPITAL

**CUANDO LA FE UNE A LOS HOMBRES Y A LAS RELIGIONES** 

que es posible que judíos y católicos hagamos cosas juntos. Ana Inés de Avruj: Yo me conecté con Encuentro este año a través de Emanu-El y no me trámite marcha sobre rieles. Puede pensarse que el que los haya encontrado es una casualidad. Yo prefiero creer que esas "casualidades" son las formas que tiene Dios para mostrarnos las obras en las que no quiere poner directamente su firma Nuestro trabajo lo hacemos en coparticipación con los vecinos. Una vez que Obras Sanitarias haga su parte, ellos pondrán la mano de obra y algunos mate-riales para realizar las conexiones domiciliarias. Además de conse-

Ana Inés de Avruj: "Estoy en el

no me costó casi la integración"

encuentro desde este año y

Viene de la página 8

ción de los documentos de la gente de la villa, de la inscripción de los terrenos, jubilaciones y separaciones. Todos los sábados está a disposición de los vecinos de Villa Hidalgo. Mi mujer que es ginecóloga ha organizado charlas para las mujeres. Hay una gran ignorancia sobre el control de la natalidad y

guir el agua, se está logrando un

Schmoller: También conse-

guimos materiales y algo de di-

nero para la instalación de una

clima de gran comunicación.

El Encuentro Judeo-Cristiano surgió de una feliz coincidencia

era necesario crecer a partir del

afecto, no sólo discutir intelec-

tualmente, ni entrar en confronta-

lio desde el punto de vista judío,

es decir colocándolo dentro del

contexto judío. Pongo a Jesús en

su situación histórica para que

los católicos comprendan que

sus dichos tienen que ver con los

dichos de las escuelas rabínicas.

Quiero que los cristianos reparen

después de dos mil años que Je-

Yo estoy enseñando el Evange-

ciones teológicas.

guardería. Pertenece a la escuela "COMPRENDER AL HERMANO, A PARTIR DEL AFECTO"

"Yo creo que los católicos somos muy responsbles del enfrentamiento: cuando ocurrió la Segunda Guerra y tuvo lugar el genocidio judío, no tomamos una posición demasiado firme. Tuvièron que pasar muchos años para que yo entendiera que si Dios crea al hombre responsable, lo crea también libre y que la primera libertad es la del diálogo religioso que quiera establecer con El. Yo como

Julio Avruj: "Hay «casualidades»

en las que yo prefiero ver a Dios

costó integrarme. Estoy en el

grupo de acción social. Una vez

por mes visitamos Villa Hidalgo,

en José León Suárez, para ayu-

Virginia Ortiz de Guinea: En la

villa hay un centro comunitario.

Yo vivo frente al Santísimo Re-

dentor y alli me uni a un grupo de

oración y luego me conecté con el

dar sobre todo a las mujeres.

su forma de mostrársenos

el diálogo. Eso es nuestro encuentro.

Jorge Pesciallo: "El hombre no

es un objeto religioso, sino un

sujeto siempre, religioso o no"

bre todo.

que nos hacían los católicos. Personalmente, nunca me encontré muy distanciado " que yo no tengo que acercarme a él para atraerlo a mi posición sino para que nos conozcamos mejor. -¿Cuáles son las realizaciones en el campo concreto? La comisión de Prensa edita un boletín llamado Diálogo que envía a instituciones religiosas, diarios y fundaciones de bien público. Recién empezamos a vin-cularnos con la prensa para difundir nuestro grupo porque primero necesitábamos que el mismo madurase como tal. Actualmente somos unas 80 personas. Cuando empezamos éramos 25. Y entre idas y venidas de la gente se puede decir que sólo un 10 por ciento abandonó

En la primera etapa necesitábamos cohesión y por lo tanto era mejor trabajar con poca

Ahora ya tenemos una expe-

(Continua en la página 10)

riencia que nos ha demostrado

LA NACION, 17 de noviembre de 1985

el Encuentro.

Viriginia Ortiz de Guinea: "Yo me uni a un grupo de oración y me conecté con el Encuentro"

## Encuentro. Nuestra ayuda matecuadras hasta un grifo o comprar rial a la gente de la villa consiste agua mineral, lo que les resula en llevaries remedios y ropa, somuy costoso. Ahora estamos activando las gestiones para que llegue hasta la villa el agua pota-Julio Avruj: Alli viven unas ocho mil personas y no hay agua ble. Estaban iniciadas, pero hapotable. Las napas están contabían caído en la vía muerta de la burocracia. Como yo soy inge-niero, encontré viejos comminadas, más aún después de las inundaciones. Para conseguir agua tienen que caminar diez pañeros en Obras Sanitarias y el sobre la necesidad de hacerse chequeos periódicos. Ana Inés de Avruj: Nosotros nos hemos propuesto series útiles, pero dentro de sus necesidades. No pretendemos cam-

San Martin de Porres y es muy probable que sea bautizada católico creo que estoy en la verdad, Emanu-El, otra forma más de depero debo admitir que los demás mostrar la integración. crean lo mismo con respecto a sus Liliana, una abogada de nuestro grupo se ocupa de la tramitapropias verdades, porque son mis iguales como hijos de Dios. A partir de ahí puede nacer explicita su modo de pensar sin querer manipular al otro, sin tratar de convertirlo sino aceptando sus diferencias. Justamente, el fin

semejanzas entre Pascua y Pencon la hermana Alda, a quien cotecostés en ambos cultos. nocí hace siete años -explica el rabino Rubén Nisenbon-. Ella hatamente sobre la base de la combía pensado en concretarlo a parprensión afectiva y luego se fue tir de sus clases de judaísmo y yo propagando de boca en boca. a partir de mi grupo de enseñanza sobre la Biblia. Así nació rencias, las más difíciles de zaneste grupo ecuménico para jar? La carga que se pone en la laicos, previsto, claro, dentro del plan de Dios. Sus objetivos son dar testimonio en una sociedad poco proclive al diálogo, al entendimiento, a la aceptación del otro diferente, de la posibilidad de enriquecernos con el mutuo conoci-Rabino Rubén Nisembom: "Jesús vivió en un ámbito judio y también enseñó cosas judías No quisimos empezar con grupos grandes, porque primero

fera, sino en un ámbito judío y que enseñó cosas judías. trabajamos sobre el lenguaje para tratar de establecer qué quiere decir realmente un cató-

mente un hielo de dos siglos.

El segundo año estudiamos las

festividades para ver cuál era el

contenido de cada una y si tenían

cha de que los cristianos quieren convertirnos. Algunos de los miembros de nuestro grupo venían de experiencias muy traumá-

ideales.

dido sobre nosotros y la sospe-

algo en común. Formalmente hay

El Encuentro fue creciendo len-

¿Cuáles son las mayores dife-

palabra judio, lo relativo a la divinidad de Jesús, todos los prejuicios populares que se han difun-Yo pienso que no todo está superado y creo que el único modo de conseguirlo pasa por la

quemó la casa, el vecino lo alojó con sus cinco hijos y entre todos le consiguieron muebles. A veces uno va para ayudar y termina siendo ayudado espiritualmente por ellos. Arnaldo Valazza: Hace dos años que me relacioné con el Encuentro por invitación de un matrimonio amigo. Soy católico practicante y lo que más me gusta del grupo es el total respeto mutuo que existe. Cada uno

principal es erradicar todo tipo de

**Nelly Loeri** (c) LA NACION

prejuicios.

biarles la vida sino aceptar que

tienen un modo de vida diferente

del nuestro y ayudarles a rescatar

sus verdaderos valores. En mu-

chos casos, son ellos quienes nos

han servido de ejemplo porque

tienen un gran sentido de la con-

vivencia. A un señor que se le

Creo que nuestro grupo ya no tiene prejuicios, ni grandes dificultades, pero uno no puede co-nocer a fondo el alma de cada uno como para asegurar que han bastado tres años para borrar esa cosa maldita de odio e incomprensión sedimentada a lo largo de dos siglos.

como una de sus metas. Ahora estamos leyendo el Evangelio para que el cristiano vea sus raíces judías y el judío, aunque no lo considere un libro sagrado, encuentre el fondo co-El año pasado hicimos un retiro espiritual todos juntos en la quinta del Santísimo Redentor y reflexionamos sobre textos proféticos y evangélicos. En Inglaterra, en Francia, en Israel existen grandes grupos ecuménicos. Nosotros queremos llegar con el tiempo a conectarnos con otros credos. Y también con los no creyentes. Los creyentes de-

Yo pertenezco al judaísmo re-

formista y el ecumenismo figura

(c) LA NACION



ticas en la Alemania nazi y les costó superar sus miedos, sus sospechas, pero las reuniones los ayudaron a logrario.

social, de que la acción ecumé-

nica es posible. Y, además, pen-

samos en difundir nuestros

via afectiva. Ahora los objetivos del En-

cuentro han cambiado. Apuntamos al trabajo en subcomisiones para dar testimonios concretos, sobre todo en el campo

LA NACION, 17 de noviembre de 1985